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あけましておめでとうございます！ 

 

新しい年を迎え皆様も心機一転、目標を定めてこれからも一歩々前進されてください。 

 昨年は空手道道心館、市川信夫範士十段追悼演武会を開催致しました。大変嬉しいことに 

多くの参加申し込みがあり、演武会、合宿共に無事終了することが出来感謝しております。 

 

 新年のごあいさつ代わりに次のお話をさせて頂きます。 

空手道を学んでいる私達は、中心核となる心技体の調和と融合を目指して日々の鍛錬を重ね 

ています。「心」清く正しい心を目指し、「技」を学び、「体」を鍛える。では清く正しい 

心、技、体とはどういうことを言うのでしょうか？ 

 心がけが純粋で濁りの無い清らかな水の様であり、不正や私欲がないことを指し、技とは 

特に基本を重視し、先生や先輩の教えを忠実に学び研究を重ね、体とは、強く健康な身体を 

つくり、心と技の調和を実現することが出来る唯一の媒体を鍛え上げていくところにありま 

す。 

 しかしながら、ただこれらを実行しているつもりでは進歩や進化は難しく、気を込めしっ 

かり思考を凝らし年月を重ね鍛錬を積み重ね実践してこそ、私達の空手の道となっていくの 

だと信じます。宮本武蔵の五輪の書にも出て来る、「千日の稽古をもって鍛とし、万日の稽 

古をもって練とする」技術の基礎を固める千日（約三年）とそれを揺るぎないものとして完 

成させていく万日（約３０年）という長い年月をかけた地道な継続と多くの努力があってこ 

そ一つの道を究めることが出来るのです。私達もそれぞれ違った環境に立ち、各々が努力と 

継続を重ねて前に進んでいかなければなりません。そうすることによって人間に大切なもの 

や、これまで見えていなかったものが見えてくるようになる筈です。そういう事が前進であ 

り、進化なのです。 

 今年も家族や友人、職場の同僚、周囲に思いやりを以って、心技体の実践に励んでいきま 

しょう。 
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HAPPY NEW YEAR! 
 

As we welcome this new year, I hope you all feel refreshed and determined, setting 

new goals and continuing to move forward step by step. Last year, we held the Karatedo Doshinkan 

Memorial Demonstration for Hanshi Ichikawa Nobuo 10th Dan. We were very pleased to receive 

many applications to participate, and we are grateful that both the demonstration and the training 

camp concluded successfully. 

 

In lieu of a New Years greeting, I would like to share the following thoughts. We who study karatedo 

strive daily to achieve harmony and integration of the core elements: mind, technique, and body. We 

aim for a pure and righteous mind (“心”), learn the techniques (‘技’), and train the body (“体”). But 

what exactly do we mean by a pure and righteous mind, technique, and body?  

 

A pure heart is like clear, untainted water, free from dishonesty and selfish desires. 

Technique emphasizes fundamentals above all, faithfully learning and studying the teachings of 

instructors and seniors. The body is the sole medium through which we build strength and health, 

forging it to achieve harmony between mind and technique. 

 

However, merely going through the motions makes progress and evolution difficult. Only by focusing 

one’s ki, concentrating one’s thoughts, and accumulating years of dedicated practice can it truly 

become our path of karatedo. As stated in Miyamoto Musashi’s “The Book of Five Rings”, a thousand 

days of practice forges the foundation, ten thousand days refines it. Only through the long, steady 

persistence and immense effort spanning a thousand days (about three years) to solidify the technical 

foundation, and ten thousand days (about thirty years) to make it unshakable and complete, can one 

truly master a path. Each of us stands in different circumstances and must advance by accumulating 

our own efforts and persistence. Doing so should reveal what is truly important in life and things 

previously unseen. That is progress and evolution. 

 

This year again, let us strive to practice mind, technique, and body with compassion toward our 

families, friends, colleagues, and those around us and with loyalty to our teachers. 

 

 

Honbu Dōjō, December 2025 
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FROHES NEUES JAHR! 
 

Zu Beginn dieses neuen Jahres hoffe ich, dass Sie alle voller Energie und Entschlossenheit sind, sich 

neue Ziele gesetzt haben und Schritt für Schritt vorankommen. 

Im vergangenen Jahr haben wir die Karatedo Doshinkan Memorial Demonstration für Hanshi 

Ichikawa Nobuo 10. Dan, veranstaltet. Wir haben uns sehr über die zahlreichen Anmeldungen 

gefreut und sind dankbar, dass sowohl die Demonstration als auch das Trainingslager erfolgreich 

verlaufen sind. 

 

Anstelle eines Neujahrsgrußes möchte ich Ihnen die folgenden Gedanken mit auf den Weg geben. 

Wir, die wir Karatedo lernen, streben täglich nach Harmonie und Integration der Kernelemente: 

Geist, Technik und Körper. Wir streben nach einem reinen und rechtschaffenen Geist („心“), lernen 

die Techniken („技“) und trainieren den Körper („体“). Aber was genau meinen wir mit einem 

reinen und rechtschaffenen Geist, einer reinen und rechtschaffenen Technik und einem reinen und 

rechtschaffenen Körper? 

 

Ein reines Herz ist wie klares, reines Quellwasser, frei von Unehrlichkeit und egoistischen 

Wünschen. Bei der Technik stehen vor allem die Grundlagen im Vordergrund, das gewissenhafte 

Lernen und Studieren der Lehren von Lehrern und Älteren. Der Körper ist das einzige Medium, 

durch das wir Kraft und Gesundheit aufbauen und ihn so formen, dass Harmonie zwischen Geist und 

Technik erreicht wird. 

  

Allerdings erschwert es Fortschritte und Weiterentwicklung, wenn man nur mechanisch die 

Bewegungen ausführt. Nur wenn man sein Ki fokussiert, seine Gedanken konzentriert und jahrelang 

engagiert trainiert, kann es wirklich zu unserem Karatedo-Weg werden. Wie Miyamoto Musashi in 

seinem Buch „Die fünf Ringe“ schreibt: „Tausend Tage Training schaffen die Grundlage, zehntausend 

Tage verfeinern sie.“ Nur durch lange, stetige Beharrlichkeit und immense Anstrengungen über 

tausend Tage (etwa drei Jahre) hinweg, um die technischen Grundlagen zu festigen, und zehntausend 

Tage (etwa dreißig Jahre), um sie unerschütterlich und vollständig zu machen, kann man einen Weg 

wirklich meistern. Jeder von uns befindet sich in unterschiedlichen Lebensumständen und muss 

durch eigene Anstrengungen und Beharrlichkeit vorankommen. Auf diese Weise sollte sich 

offenbaren, was im Leben wirklich wichtig ist und was zuvor unsichtbar war. Das ist Fortschritt und 

Entwicklung. 
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Lasst uns auch in diesem Jahr wieder danach streben, unseren Geist, unsere Technik und unseren 

Körper mit Mitgefühl gegenüber unseren Familien, Freunden, Kollegen und unseren Mitmenschen 

und mit Treue zu unseren Lehrern, zu trainieren. 

 

 

Honbu Dōjō, Dezember 2025 


